

Travail de Bachelor

Titre : Agir face à la maltraitance infantile. De l'intervention sur une situation de violence à la résilience.

Résumé :

Ce travail aborde la question de la violence intrafamiliale. Il présente dans un premier temps les différents types de maltraitements infantiles et les facteurs qui entrent en compte dans leur apparition (les facteurs de risque) ou qui permettent de les combattre (les facteurs de protection). Les facteurs de risque et de protection sont de différentes natures : individuels, contextuels, sociaux, etc.

Ce qui nous intéresse plus particulièrement c'est le concept de résilience, la capacité de l'enfant à utiliser diverses ressources pour gérer son expérience traumatique et se développer de manière positive. Pour aider l'enfant dans ce processus, il existe divers types d'interventions et de préventions, nous distinguons la prévention primaire, secondaire et tertiaire.

Nous étudierons en détail l'initiative AIDES mise en place au Québec et qui présente des résultats encourageants. D'autres programmes seront analysés, notamment dans le contexte suisse. Ils s'adressent aux enfants mais aussi aux figures parentales. Nous constatons que pour favoriser l'apparition d'un comportement résilient, il faut essentiellement travailler sur les facteurs de protection, mais aussi lutter contre les facteurs de risque.

Les conclusions de notre travail se veulent rassurantes et plutôt positives car le domaine de la protection de l'enfance évolue et les solutions pour lutter contre la maltraitance se perfectionnent.

Mots-clés :

Violence intrafamiliale, facteurs de risque et de protection, résilience, protection de l'enfant, intervention préventive.